

Abstract.

“Aproximación Social a la Trata de Personas con Perspectiva de Género”

Lic. Trabajo Social. Edith Gómez.

Ante los cambios en la política, en la sociedad, y en la cultura producido por lo que se ha llamado globalización, la trata de personas en todo el mundo aparece como uno de los negocios más rentables. En Argentina no hay información precisa ni estadísticas que reflejen la trata de persona, su magnitud y gravedad.

Un informe del Departamento de Estado Norteamericano de este año que clasifica a los países en relación al tema trata de personas coloca a nuestro país en el nivel 2, Argentina es uno de origen, tránsito y destino de los hombres, mujeres y niños víctimas de la trata de personas, en particular la prostitución forzada y trabajo forzado. Muchas de las víctimas de las zonas rurales o de provincias del norte se ven obligados a ejercer la prostitución en los centros urbanos o provincias ricas en el centro y sur de Argentina. La zona de la triple frontera con Paraguay y Brasil es una fuente importante zona para la Argentina víctimas de tráfico sexual, así como una región de tránsito para las víctimas de la trata laboral de Paraguay. Un número significativo de mujeres y niños extranjeros, principalmente de Paraguay, Brasil, Perú y la República Dominicana, se ven obligados a ejercer la prostitución en la Argentina. Bolivianos, paraguayos y peruanos, así como los colombianos y dominicanos, son sometidos a trabajos forzados en talleres clandestinos, en las granjas, y cada vez más en las tiendas de comestibles y en la venta ambulante. El turismo sexual infantil es un problema, particularmente en el área de la triple frontera y en Buenos Aires. Argentina es un lugar de tránsito para mujeres y niñas extranjeras traficadas hacia la explotación sexual comercial en Chile, Brasil, México y Europa Occidental, y algunas mujeres y niñas argentinas se encuentran en la prostitución forzada en Europa Occidental. las extensas fronteras de Argentina son difíciles de controlar, convirtiendo al país en una zona de tránsito para los traficantes y sus víctimas.

El protocolo de Palermo firmado en el año 2000, define la trata de personas como “ la actividad consistente en la captación, el transporte, el traslado, la acogida, la recepción de personas recurriendo a la amenaza, uso de la fuerza u otras formas de coacción al rapto, al fraude, al engaño, al abuso de poder o de una situación de vulnerabilidad o concesión o recepción de pagos o beneficios para obtener el consentimiento de una persona que tenga autoridad sobre otra con fines de explotación.

Esclavitud y Trata.

La esclavitud es una forma de sometimiento del hombre por el hombre, se ha practicado desde los inicios del mundo, el esclavo era considerado una cosa.

El descubrimiento de América implicó un aumento considerable del negocio de los esclavos, la esclavitud siempre implicó: castigos físicos, vigilancia continua, en otra época se desarrolló tecnología como grilletes, sogas, cepos, cadenas, látigos, hierros para asegurar la propiedad.

La esclavitud presente, esclavos del siglo XXI.

- Es un fenómeno que tiene carácter social y colectivo.
- El factor común que tienen es la extrema pobreza.
- Niños y mujeres son mano de obra barata.
- Son fáciles de adoctrinar y más dóciles.
- Mujeres por su género son las esclavas silenciosas por su condición de mujer.

Según Naciones Unidas nadie estará sometido ni a esclavitud ni servidumbre, pero reconoce que las prácticas actuales son clandestinas, abarca diversas violaciones a los derechos humanos, venta y tráfico de niños, prostitución infantil, utilización de niños en conflictos armados.

Este tipo de esclavitud está seriamente ligada a la Exclusión.

Cuanto mayor es la libertad de los mercados mayor es la esclavitud de los pueblos y la pobreza de las naciones.

El gobierno de México está encantado con el Alca, tratado de libre Comercio por el cual México cuenta con una amplia entrada de capital extranjero, sin embargo en las calles de Ciudad Juárez desde hace 1993 se cometen gran cantidad de femicidios, en 2009 se han cometidos 2754 personas mujeres.

Hay varias películas que reflejan la realidad de Chihuahua y Juárez, entre ellas la ciudad del silencio con Yenifer López y Antonio Banderas, Backyard: Silvia Berman.

Cuando nos referimos a la trata hablamos de una actividad selectiva que contempla captación, transporte, traslado, acogida, recepción, pero con fines de explotación, estos fines puede ser explotación laboral, explotación de la mendicidad, reducción a la servidumbre pero el 87 % de la trata esta sometido al sometimiento de la prostitución por parte de sus víctimas, preferentemente niñas, adolescentes y adultas jóvenes.

Se recurre a distintos hechos como amenaza, uso de fuerza, coacción, secuestro, fraude, engaño, abuso de poder o situación de vulnerabilidad.

En Argentina este delito se desarrolla en dos modalidades:

. Trata Interna.

En nuestro país hay zonas de reclutamiento, zonas de adiestramiento, zonas de consumo.

En la Patagonia argentina por sus características socio económica el consumo es alto por el valor del poder adquisitivo.

En Santa Cruz comenzó a abordarse estos temas debido al alto impacto que tuvo el Tema de las casitas, con denuncias por tv, videos subidos a la televisión nacional , esta realidad es única y pertenece a Rio Gallegos, en nuestro medio: Caleta Olivia, Pico Truncado la explotación sexual se realiza en forma velada en negocios denominados bares, night club, cabaret que poseen habitaciones en los fondos, prefabricadas, lugares donde se realiza el comercio sexual.

- . Trata externa - países limítrofes
- Transito de víctimas

Somos un país de fuente, transito y destino para la trata.

Este delito se desarrolla en áreas rurales, urbanas, grandes ciudades, zonas céntricas, zonas fronterizas.

Hay distintas facetas: producción de pornografía, turismo sexual, parejas x catalogo.

La migración es una variable que atraviesa en fenómeno de trata.

Estas mujeres víctimas de la trata viven en grupos, en lugares de difícil acceso, en forma temporaria, otras por mayores periodos de tiempo.

Ejercen el rol en lugares nocturnos, bajo distintos tipos de denominación clubes nocturnos, bares, night club, durante el día se las puede ver en el correo en rara vez interactúan con habitantes y vecinas.

Estas mujeres son las que sufren las mayores consecuencias de la trata.

Medios de comunicación y Trata

En los diarios zonales podemos observar una o dos páginas con pequeños avisos ofreciendo a través de distintas cualidades: como nacionalidad dominicana, salteña, cordobesa; con características referidas a lo rosa lo asignado a lo femenino: cariñosa, fogosa, gata

Rol del periodismo.

- . Difundir políticas del estado en relación a trata.
- . Tratar el tema con seriedad y respeto alejándolo del show.

. Trabajar e investigar codo a codo con quienes combaten desde el sector público y desde la sociedad civil este flagelo.

La trata y los Clientes.

¿Quién es el cliente? Quien consume prostitución en este contexto histórico cultural, es parte de los usos y costumbres.

Juan Carlos Volnovich dice los clientes son esos seres anónimos, comunes, invisibles, la presencia del dinero es un factor necesario, el pago garantiza que el deseo del varón se lleve a cabo, no así el placer de la mujer.

El cliente es el protagonista principal sin esta persona no habría comercio sexual ni trata, en estos circuitos también se administran el trafico de drogas, armas y el blanqueo del dinero.

Trata y Acceso a la Ciudadanía.

¿Cómo respetar el pleno acceso a los derechos humanos? Existen organismos especializados para abordar la problemática, podremos empoderarnos para contribuir con un granito de arena en esta temática.